



の金は東アジアに対する援助資金として使われるということが予想せられております。そこで、ガリオア・エロアの債務の返済金は、アメリカの手を経てではござりますけれども、結局は東アジアにおけるアメリカの戦略基地への援助として使われることになると考えることができます。その間はあるいは南ベトナムであることが予想されますし、あるいは韓国であることが予想されぬこともございません。そうして、アメリカによってなされる援助は、過去の経験から見ますと、主として結局は軍事援助ということになるのでありますから、問題はここにある。今回のガリオア・エロア処理協定、タイ特別円改定協定及び日韓会談は、その一つ一つが個々別々の形で進められておるのでございますが、実際はそういうものではございません。外觀はそうでありますけれども、実際は、別々に切り離されたものではなくて、内面的なつながりを持つておる。要するに、アメリカの東アジア政策の綱の中に入っておられます諸国の国際関係をアメリカを中心として強化することに役立つものである。その政策の背後の推進者はむろんアメリカであります。日本が日韓会談、ガリオア・エロア処理あるいはタイ特別円処理などで表面に立つて一役を買つておるというのが、私は実状であろうと思います。

われておるようになります。池田首相は、よく自由諸国との協力強化という言葉を使われますが、私の方から見ますれば、それは今申し上げたようなことになるのではないか、むしろなると私どもは考えます。一応これにつきまして総理のお考えを聞かしていただきたいと思います。

○池田国務大臣 今お話しのよくなことは、私は毛頭考えておりません。日本本の立場として、今までの債務と心得たもの、または協定で一応きまりましたが実際上行なわれないこの状況を見まして、今までの債務を片づけようとおこなうのであります。決してアメリカのとやこういう問題と私は考えていないのであります。

○黒田委員 私は、統いて、池田内閣の、と申しますか、むしろ池田首相の外交と申し上げた方がよいと思いますが、その危険性を痛感しますので、このことについて申し上げてみたいと思ひます。これはどういうところに現われておるか。池田外交の危険な傾向は、今、私は日韓会談の促進といふところに最もよく現われておると考えます。朴政権は、私どもから見ますと、決して金朝鮮を代表する政権でないだけではなくて、南朝鮮を代表する政権ですらないと考えられます。クーデターによって政権を奪取し、死刑と投獄の恐怖政治によつて南朝鮮人民を奴隸ショ的に鎮圧しております。これは人間の自由な意思に基づいて民主的に形成せられた政権でなければなりません。しかし、議会は、国会といわゞ地方議会といわゞ、すべて解散せられ、政党

の存在も許されておりません。この政  
権がいかにその基礎が不安定であるか  
は、クーデター以来今日に至るまで戒  
厳令を解除し得ないでおるという事実  
によってだけでも容易に察知すること  
ができると私は考えます。池田首相は  
日韓会談の正常化を目指して会談を進  
めておいでになるようござりますけ  
れども、朴政権は、全朝鮮を代表しな  
いことはもとより、南朝鮮さえも代表  
した政権ではない。池田首相は、朴政  
権が全朝鮮、少なくとも南朝鮮を代表  
した政権であるとまじめに考えておい  
てになるのでしょうか。もしそういう  
お考えであるとしますれば、どうして  
あの戒厳令のもとに、一年に近づく民衆を抑圧しておるような軍事的  
のファンショ政権を朝鮮人民を代表す  
る政権であると言えるのか、私はその  
点について首相の御所見を聞いてみた  
いと思います。

たゞ、ただいまの総理の御答弁に賛意を表することはできないということだけをはつきりと申し上げておきます。そこで、池田首相は、今日韓会談を進めておいでになりますけれども、一  
体あの朴政権をほんとうに安定した政  
権と認めておられるのですか。先ほど  
申しましたように、戒厳令が今日なお  
解除されていない。彼もたびたび身辺  
の危険を感じておるよう伝えられて  
おる。いかに不安定な政権であるかと  
いうことがよくわかるのです。日韓会  
談を正常化しますためには相手の国情  
が安定しておることが第一の条件であ  
る。不安定の政権を相手にして国交の  
正常化といふものは考えられません。  
そういうことを考へることは私はナン  
センスだと思う。相手国の政情が民主  
化し安定した上で国交の正常化をはか  
るべきであるというのが私どもの健全  
な常識であると思う。そういうような  
意味において、朴政権との国交の正常  
化は、真に日本と朝鮮との国交の正常  
化にはならないと私は考える。日韓会  
談は即時に中止すべきであります。  
（その通り」と呼ぶ者あり）朝鮮政権の  
民主化と安定を待つて国交正常化に努  
力すべきであると私どもは考えてお  
り、その方向に向かつて私どもも朝鮮  
民衆の友人として努力すべきだととい  
うのが、私は日本国民として正しい方針  
であると考えますが、いかがですか。  
朴政権のようなものを安定した政権と  
考えて交渉を進めておいでになります  
か。私どもにはどうしてもこのことが  
わからない。

て、今の朴政権も、今までの腐敗を排除して、そりとしてりっぱな民主的国家に移るようあらゆる施策を実行しておる。しかもまた、その効果をあげておると私は認めておるのです。従いまして、これが民主的政権を持つてというよりも、われわれは、安定した政権に移りつつあるという前提のもとに交渉を進めておるのであります。今これをやめる考えはございません。

○黒田委員 今わが国に来ております朴政権の崔外務部長官は、朝鮮から日本に対する請求権は全朝鮮についてであるといふように、日本到着後声明をしております。一休、首相は朴政権が全朝鮮を代表する政権と考えておいでになりますようか。南朝鮮部分に関する限りにおいて、しかもクーデターで支配を強行しておるにすぎない朴政権が、全朝鮮を代表するものというようには解することは、健全な常識に反しております。この崔外務部長官の言ふ、その請求権は全朝鮮について要求せられるものであるというその考え方には、池田首相としましては同意されませんでした。

○池田国務大臣 朴政権は三十八度以南を支配しておりますので、われわれはその前提のもとに交渉をいたしております。

○黒田委員 ただいまの御答弁で、崔外務部長官と池田首相とのお考えの中にはそこするものがあるということがわかりました。

次にお尋ねしたいと思いますが、私どもから見ると、朴政権が日韓会談を急いでおりますのは、請求権問題を解決することを中心たる目標としており、さらにこれを具体的に申しますなら

は、請求権問題の解決によつて、不当に多額の金を日本政府に出させて、崩壊に瀕しておる韓國財政經濟のテコ入れをしようなどということ、それが朴政權が日韓会談を今非常に急いでおる最も大きな理由であると私は考えます。この点、總理はどういうようにお考えでしようか。請求権についてどういう具体的な話し合いがされておるか、このこともできるだけ詳細にお聞かせ願いたいと思います。

○池田國務大臣 われわれは、請求権問題だけといふのではなくて、わが国における韓国人の法的地位の問題、そりして李ラインの問題等を中心にして、三位一体として解決するよう私は進んでおるのであります。

○黒田委員 池田首相は請求権問題のほかにいかなる經濟協力の構想を持つておいでになりましょらか、これを伺つてみたいと思います。

○池田國務大臣 きましては、まだここで申し上げる段階に至つておりません。われわれは、請求権の問題、李ラインの問題、法的地位の問題、これをやる、そらして、国交正常化の後に經濟協力の問題を考えていいきたい、これが原則でございます。ただ、今の三つの問題をあれしまさときに、經濟協力の話が出るかもわかりません。建前といたしましては、因父正常化の後に經濟問題につきまして討議をしたいといふ建前で進んでおります。

○黒田委員 政府の經濟協力の方針は現実にまだ具体的になつていらないといふこと、これはそう思います。ところが、一方、最近南朝鮮に対しまして日本の財界が非常に力を入れて進出をは

かつております。これは、私どもから見ますと、税金に対する政策、いわゆる保稅加工貿易、その他われわれ日本人が日本においてそういう政策をとつたならば、明らかにそれは売国政策であると考えられますような政策をもつて外國資本を導入しようと朴政權はしておりますまして、その政策につけ込んで日本の財界方面が朝鮮に対し非常な意欲を燃やしておるということが最近私どももいろいろな情報でこれを知ることができます。朝鮮には、失業者、半失業者を含んで一千万人の低賃金労働者がおる。そういう状態を利用として、そしてまた、朴政權のそういう売國的利誘政策を利用して、再び韓国に対し日本の財界が經濟的支配を企てておるのはないか、こういうことが今韓国でも問題になつております。朝鮮人民は長い間日本の植民地下年に悩まされ、いまだにそのことを忘れていません。これが財界のこのよくな動向に対しまして、經濟支配を再び企てるのではないかと、いう、そういう警戒の気配が現われ始めておると伝えられています。これによほど日本としても考えなければならぬ問題と思う。われわれは南朝鮮の人々の立場を見なければならぬ。われわれが韓國人民の立場に注目するとき、日本の財界の野心を持った進出といふ感じ方を彼らが今起こしておるということは、決して軽視すべき問題ではないと思います。私どもは、こういう傾向について、池田首相が政府としてどういう対策を持つておいでになるか、これも聞かせていただきたいと思いま

○池田国務大臣　ドイツ等におきましては、韓国の経済開発に、相当強力な支援と申しますが、強い協力関係を打ち立つつあるようでございます。今、日本といったしまして、そういうふうな強い協力関係の話はまだ進んでないと思います。新聞その他でいろいろ出ておるようであります。政府はこういう問題にただいまのところ閑知しておりません。ただ、民間におきましていろいろ商業ベースでやつておることには、もう從来からもやつておるのでござります。

○黒田委員 私は、すでに經濟の面におきまして日本と韓国との間にそういう現象が起つておるということを、韓國の人民の友人である日本人民として心から心配をしておるのであります。

もう一つ私が心配しておりますのは、これは一般論でござりますけれども、朴政権のよくな世界にもまれな軍事独裁政権に——最近世界の各方面においてクーデターが発生しておるのを見ます。私どもはそれには感心しませんが、そのうちで朴政権によるクーデターほど殘忍なものはありません。あれほど暗い影を持つておるもの私はないと思う。こういう政権に、日韓会議を通じてこれをやることなどは、單に南朝鮮の民主化の妨害に協力するということになるだけでなくて、池田首相の政策それ自身のファシショ化を証明するものではないかと私は思う。民主主義擁護のために、こういうファシショ政権と手を握ることは一日も早くやめていただきたい。

それから、なお、韓国の軍事力と日本自衛隊とがどんな結びつきにある

かということは、私はきょうは詳しく述べません。これはまた日を改めて徹底的にこの点も明らかにしたいと思いますけれども、もうすでにアメリカ軍の司令官を通じて実際には自衛隊と韓国の軍隊とは同一作戦行動に出ることができるような機構になってしまつておる。こういう関係に深入りするということは、朴政権の軍事的な危険性が非常に大きなものであるだけに、わが国にその危険性が及んでくることは必然である。このことを私どもは心から心配しております。

こういろいろな危険なり悪影響が日本に及んでくるような朴政権との提携は、すみやかにやめていただきたい。私は、こういう方面に現われておられます池田外交の危険性を痛感していふ。日本の外交政策を真に民主的なものにし平和的なものにするために、私は、日韓会談を即時中止すべきである、こう考えるが、これに対してもお考えですか。

○池田國務大臣 先ほどお答えした通りでございまして、それはクーデターといふものはいい方法ではございませんが、方法が悪いからといって、重大問題の日韓正常化をやめるわけにはいかないと私は考えております。

○黒田委員 私は、いま一つ池田外交の最近のやり方につきましてどうも理解できないところがござりますので、率直にこれを申し上げて、御所信を承りまして、それからガリオア・エロアの問題に入りたいと思います。

池田外交のやり方の特徴の一つを最もよく現わしておりますのは、タイ特別円協定について見られた池田首相のやり方であります。この協定は昭和三

十年に締結せられまして、そのとき国会の承認を経たものであります。タイ特別円に関する昭和三十年協定には、先ほども申しました通りに、タイにに対する投資とタレジットの形で九十六億円を供与する、そして、その供与という方が国の義務を履行するならば、それはタイに対する九十六億円の債権となつて、その返済が期待せられるものでありましたものを、この九十六億円といふ多額の金を無償供与にしてしまつた。ただでやることに変えてしまつた。それは、池田首相の独断で、国会方面にはおそらく正式にも非公式にも全然無断で、昨年秋のタイ国への旅行先で突然タイの首相に約束してしまつたのであります。一たび国会で承認を得た条約を、国会に無断で、首相独断で改定するといふようなことをされましては、国会の持つてある条約承認権は事実上その存在意義を失うてしまふ。新たに条約が締結されます場合は、それもあり重要なことをされまつたのであれば、一つ一つあらかじめ国会であらかじめ論議する必要はないかもわからぬと考えます。しかしながら、タイ特別円協定のように、一度国会の承認を得たものを、国会に全然知らさず、突如わが国に不利益に変更するというようなことは、私は、国会の条約審議権を無視し、じゅうりんする官僚的独断であると思う。私は總理の弁明を聞きたいと思います。しかし、ここで私の求めます答弁は、改定の内容についてではございません。この点はまたあとからこの委員会において詳細に徹底的に論議するつもりでございまして、今私が首先に求めております

ますから、その範囲に限定して答弁をしました。しかし、その協定を実施いたしました場合に、従来六年間も解決がつかないものであります。それで、二条では供与することになりますが、この二条を施行するには、協定四条によつて両方で合同委員会を設けてやらうということになつておりますが、これが何ら実行に移されない。これが問題であります。そこで、その間こうやつたらどうかああやつたらどうかといふ計画はいろいろございましたが、それがまとまらない。そこで、われわれは、一昨年の暮れから昨年にかけて外交交渉いろいろやつたのであります。

○池田国務大臣 国会におきましても、タイ特別円の解決につきましてこれが難航しておるということは十分御承知であつたと思ひます。しかしながら、こういう問題をいつまでもほうつておくことはよくないので、われわれは政府の外交権に基づいて一応調印しましたのであります。その調印の是非につきましては、今御審議を願つておるのあります。

〔発言する者あり〕

○黒田委員 首相の御答弁は依然として私の質問に対する答弁にはなつておられません。ただ、首相の御答弁の合間に、自民党の委員諸君から、政府は今回の改定協定ももちろん国会の承認を求めているのであるから政府の独断で勝手にやつたということにはならないのではないかという、何だか不規則な御発言が出たようありますから、これに対して私は私の考え方を申し上げておきたいと思います。

○池田国務大臣 私は、一国の総理として、世界の情勢、東南アジアのこと、また従来のいきさつを考えまして、この改定の協定を結ぶことが適当な時期であり、適当なことであると考えてやつたのであります。

○黒田委員 依然として国会との関係については何も申されません。なぜ率直に自己批判の態度を示されないのか。自己批判の態度を示されたとして、この改定の協定に反対の立場に立つ者がやられるであります。この新憲法の精神を理解しているとするならば、どうして、今回池田首相によつて行なわれましたような、わが国の外交史上に前例のないような、独創的、不意打ち的な改定がやられるでありますか。池田首相のこのようなやり方は、断じて民主主義的ではない。国会の最高機関と定めて、今無視してゐるものであると考へます。このようなやり方に對しては、われわれ現実にはなかなか困難であるといふくらいのことは私どもよくわかつておる。しかしながら、問題は、今回の改定の特殊性にあるのです。今回の改定は、かつて国会が承認したことのある協定を改定するという特殊的なものである。こういう特殊的なものであつたのではありません。私は、首相が各閣僚官署の内部においてどういう交渉をおられたかといふようなことを尋ねたのではない。ひとたび国会の承認

う外交を国会の民主的コントロールのもとに置くということです。こんな初歩的なことを申し上げるのはどうかと思ひますけれども、そういう意図はありません。

そこで、私は質問をいたします。こういう例がわが国にあつたでしょうか。新憲法になつてこういう例があつたでしょうか。それを聞かしてもらいたい。

○池田国務大臣 私は憲法の条章に従いましてやつておいてしかるべきことであつたと思う。これは民主主義議會制度のもとにおいて行政府の立法府に対する最小限度の政治的、道義的義務であると私は思う。池田首相はこの最小限度の政治的義務さえ尽くされなかつたのではないか。私は法律論をやつておるのはございません。政治論として申し上げた。最小限度のこの政治的義務さえも尽くされなかつたのではないかとは思ふ。首相は率直にそういややり方については自己反省をされたらどうですか。私はこの点について御所見を承つておきたいと思う。

○池田国務大臣 私が今質問しておりますのは、こういうやり方の条約の改定方法がわが国に例があつたかどうかといふことを質問したのです。

○池田国務大臣 これは、何でござい

ますから、その範囲に限定して答弁をしていただきたいと思います。

○池田国務大臣 三十年に締結いたしました協定は、有効に成立したのであります。しかし、その協定を実施いたしました場合に、従来六年間も解決がつかないものであります。それで、二条では供与することになりますが、この二条を施行するには、協定四条によつて両方で合同委員会を設けてやらうということになつておりますが、これが何ら実行に移されない。これが問題であります。そこで、その間こうやつたらどうかああやつたらどうかといふ計画はいろいろございましたが、それがまとまらない。そこで、われわれは、一昨年の暮れから昨年にかけて外交交渉いろいろやつたのであります。

○池田国務大臣 国会におきましても、タイ特別円の解決につきましてこれが難航しておるということは十分御承知であつたと思ひます。しかしながら、こういう問題をいつまでもほうつておくことはよくないので、われわれは政府の外交権に基づいて一応調印しましたのであります。その調印の是非につきましては、今御審議を願つておるのあります。

○黒田委員 首相の御答弁は依然として私の質問に対する答弁にはなつておられません。ただ、首相の御答弁の合間に、自民党の委員諸君から、政府は今回の改定協定ももちろん国会の承認を求めているのであるから政府の独断で勝手にやつたということにはならないのではないかという、何だか不規則な御発言が出たようありますから、これに対して私は私の考え方を申し上げておきたいと思います。

○黒田委員 依然として国会との関係については何も申されません。なぜ率直に自己批判の態度を示されないのか。自己批判の態度を示されたとして、この改定に反対の立場に立つ者がやけではございません、改定賛成の者といえどもおそらく承服しかねることと私は思う。自民党の諸君の中にも、この点についてはわれわれと同じ考え方を持つてゐる人が私はおると思う。確かにわかる。私は知つておる。先ほども申しましたように、今回のこの協定も

認を受けるということは、内閣の行な

それが両国間あるいはアジアの発展に役立つことならば、変えることも何らやぶさかではございません。だから、この問題はやはり国会の承認を得てやらねばなりません。これが憲法の精神だと思います。

○黒田委員 このたびの御答弁も、また首相は私の質問には答えられておりません。しかし、この問題をしつこく首相に繰り返して質問いたしましても、私は同じことになると思します。なぜ同じことになるか、答弁が得られないか、それは前例がないからであります。ないから言えないのだ、だから答えられない、そういうように私は断定して質問を進めます。

約を変えて、またその後に国会の御承認を求めてそして批准すべしといふのが黒田さんの御所見のようでござります。しこうして、そういう例があつたかということでござります。今タイの特別円という例は特別円しかありませんけれども、他に今のような条約を変える例があつたかと言われば、安全保険条約の改定がまさにそれであります。それは、総理がそういう新安保条約を結んで、そうしてそれを国に御承認願いたい、こういうことでございまして、実態的には少しも違つておりません。

○森下委員長 お静かに願します。——  
発言者がわかりませんから、お静かに願  
願います。

外、極端な例外だと私は思う。だが、

例外もここまで来れば、もはや、例外的ではあるけれども合法的な範囲だといふような、そういうものではない。たとい形式的には違法ではないか

的に、そして不正解にあなたは解釈し

ておこでこなれ。上うし、一九〇

卷之三

「うい」とを外務大臣とここで譲譲

をかわしておおりましては、とうとい時

間を浪費することになると思ひますか

日記

山縣の次の質問を進めます

国は、事業のために費用を出した

り、あるいは給料を払うたり、また

卷之三

資をしたり融資したりするためには

国費を使います。こういうことは問題

では、もうまやんが、しかし、多額の

國朝一士子子曰

國費を外國に差して無償で賄ふる」と

いうよなことになりますと、それに

はよほどの、特別の、理由がなければ

ならぬと私は思います。個人の場合でも、投資したり、貸付をしたりするよ

うな場合は別といたしまして、他人にたゞで与えるということになつて參りますと、それは少額のポケット・マネーであります。池田首相の大所高所論だけでは、特にタイ国に對してだけこのような利益を与えるという理由として、私は、私どもはとうてい首肯することはできません。池田首相が自分の所有の金錢を処分されるのでありますならば、私どもとうじことを議論しよろなれど考えません。けれども、タイ特別円協定改定によつて、わが国の債権となるべき多額の金を無償で贈与するといふことに切りかえる約束を首相はされた。タイ国にただでやろうといふその金は国家の所有物であります。国民の尊い血税のかたまりであります。(その通りだ)と呼ぶ者あり)それは一銭一厘たりといふもむだに使用してはならないものです。いはば國民から信託されておる金です。

ない、国民に対する責任の行為だと私は思う。どうですか。

○ 渡田国務大臣 タイ特別円の発生した理由、そして、その後の状況を御研究願いたいと思います。私は大事な問題でございますからここで今までの答弁を繰り返して申し上げますが、御承知通り、大東亜戦争中、日本の軍部並びに官憲がタイから十五億円の物資を徴発したのであります。こうして、タイと日本との間におきましては、これは金約款付でございます。そして、徴発した当初におきましては、大体半分くらいを金で払つております。だんだんそれが十分の一あるいは十五分の一くらいに、金約款がありますが兩者の協定で金で払う分を極力日本の方としては減らして、そして終戦になつたわけでございます。その後において、向こうでは、バーツをボンドに換算して三千五百十億の返還を要求して参りました。われわれは、そういうわけにはいかないところので、極力これに反対したのであります。そうして、長い間の折衝によりまして百五十億円にこれを切り下げる交渉したのであります。そうして、向こうは、初めは金約款があつたのだから、特定の支払いを四千四百万円払います、こういうので、十五億円から一千四百万円を引いて、そして換算いいというので、金約款がありますと、四千四百万が今の金になりますと三十七億円になります。別に〇・五トンの金約款の分を払う。そして十五億円から四千四百万円を引いたものと、残りの十四億何ぼで五十四億

くものじやございません。資本財ある  
いは労務をクレジットあるいは投資の  
形式で九十六億円を出して、それが将  
来どうなるかということを考える。さ  
しむき九十六億円要ります。それで、ク  
レジットならば金利をどうするか、そ  
んなことをしておるといつまでも話が  
沈まぬ。二十年も三十年も九十六億円  
を安い利子でクレジットするのなら  
ば、今の協定のようには、十億円ずつ  
払って八年間でやる、これの方が日本  
としては非常に得でございます。でき  
ることでできないこと、それをできな  
いのだと言つて逃げるよりも、われわ  
れは、過去のことを考えて、でかし  
て、両国の大繁栄とアジアの発展に協力  
することが日本のとるべき策と考えた  
わけでござります。

SEATO本部の所在地であります。SEATOの中核である池田首相のいわゆる自由アジア国家群の協力と強化、東アジア反共戦線の強化策が、同じ東南アジアの中立国であるビルマの賠償の再検討の要求についてはこれをあとに回して、タイに対してのみ急速にこのような結論を下させたのはないか、私はそう思う。こういう意味で、タイ特別円協定の改定は、池田首相が現に進めておいでになります日韓会議推進の外交政策とも合体して、東アジア冷戦体制の促進強化を目標とするそういう池田外交の一つの現われである、私どもはこういうように考える。総理の御見解を聞きたいと思います。

○池田国務大臣 私は、東南アジアから帰りました直後は、タイの特別円を解決してビルマの賠償問題を解決しなかつた、それで今あなたのようなお話が言われたことを聞いております。しかし、結果はどうでございましょう。私は、ビルマにおきましてウ・スーあるいは野党のウ・バ・スエ、ウ・チヨウ・ニエン等とひざをまじえて話をしました。ビルマの経済復興のおくれたことをじゅんじゅんと説いて、そして、賠償の問題を片づける前に、その前提となるあなた方の経済復興計画を立てるのが先ではないかというので、それなら一つ三人委員会を設けるとかあるいは調査団をよこしてわれわれの経済計画について意見を述べてくれ、こういうふうに、タイのように今までの解決をするのみならず、将来の解決やくこのごろは国内でもそれがおわかれは行つておるのであります。ようやくこのごろは国内でもそれがおわ

りいただいたようでございまして、けさも参議院でそういう意味の社会党のお話がございました。ほんとうに私はわが意を得たりと思います。われわれは、ほんとうにビルマをりっぱな国にしなければならぬという考え方のものと根本的な方法を討議したのでござります。従いまして、その後においても、クーデター前におきましたは、ウ・ヌー首相が四月ごろ来るというふうな申し出もあり、また、オン・ジー通産大臣も来るとか言つておりました。非常に好感を持って迎えられた。決して、自由国家群だとか、あるいは中立国だとか、われわれの外交を二つにするという考え方は毛頭持っていないのであります。われわれは、ビルマのようなおくれた国ほどこちらから力を向けていかなければならぬ、こう考えておる次第でございます。

○池田國務大臣 私は、日本のとつたタイ特別円に対する態度は、東南アジアはもちろん、世界各国から賞賛を受けるという確信を持っておるのであります。この長い間の懸案を解決したからといって、日本に非常に金があるとか、あるいはそれの気持でビルマ賠償とか韓国の請求権問題の解決が行なわれます。私は思い過ぎじゃないかと思います。われわれは、ケース・バイ・ケースで、日本のわれわれの考え方を尊重に申し述べて、公正な協定を結ぶ考え方であります。

○黒田委員 私は、タイ特別円協定の改定問題につきましては多くの問題点があると思っておりますけれども、それは今後この委員会におきまして徹底的に論議することにいたしまして、私のきょうの質問は総括的質問でござりますから、タイ問題に対しても序論的な質疑をしたにすぎません。で、このタイ問題につきましては、今日はこの程度で打ち切りたいと思います。私のただいまの質問は、タイ特別円協定改定の内容に関する質問と申しますよりも、この改定において露呈せられました池田外交のやり方、その官僚性、独断性、反民主性について、これを国會議員としてはどうしても黙視することができず、それを指摘せざるを得ないといふ、そういう考え方でこれを取り上げたのであります。タイ特別円の本質あるいは池田外交のやり方、その危険性、非民主性というものにつきか。

の質問を終えます。

次にこれから順序を追いましてガリオ・エロアの処理協定から質問を進めたいと思います。

この際、委員長に特に希望したいことがござります。ガリオア・エロア対日援助は、先ほども申しましたように、長い間それが贈与であるかあるいは債務であるかということにつきまして論争が続けられて参りました。しかし、今までにはいわば論争のための論争の段階でございましたけれども、しかしながら、よいよ今回は、ガリオア・エロア対日援助は債務だから支払うのだということで、その支払金の一回分も政府は予算の中に出してされました。また、支払いの基礎になる債務の負担そのものの承認を、支払い協定の承認という形式で今国会に求めてこられたのであります。こうなつて参りますと、国会における論争も、従来はいわば竹刀で論争しておつたと言うことができるときれば、今度は真剣勝負として論争するということになる。それほど問題は深刻になつてくる。今まではいわば断片的な方法でこの問題についての質問が行なわれておつたのあります。むろん、それは従米の国会審議の上では、当然そらならざるを得なかつたことであると思いますが、現在の国会での質疑はそろはいきません。従米の質疑の成果はむろん私どもはよく吸収し、これを生かして利用しながら、われわれは、今後は、体系的に、詳細に、徹入り細をうがつて、徹底的に、質疑を続けていくつもりでござりますから、委員長は私どものこの方針をよく理解せられまして委員会





でも、中には脱脂大豆の粉とかトウモロコシの粉とか、そういうものが引き渡されたのであります。敗戦後の日本人は、そのような家畜のえさでも主食として受け入れたのであります。それでも日本国民に対する贈与であると思つたからこそ、すなわちこういうものでも贈与だ、買うたのではないんだ、アメリカが贈与してくれたんだと思うたからこそ、国会は感謝決議をしたのです。(「国民党は金を払つているじゃないか」と呼ぶ者あり)国民党は払つておりますけれども、政府は払つない。先ほど言いましたように、国民党は金を払つて買わされた。だけれども、政府は払つております。だから、国に對する贈与だと考えて、ありがたいことだと感謝決議をした、これが私の是の当時の多くの人々の偽らざる気持であったと 思います。慶應大学教授の池田潔氏がある新聞に書いておられた。「われわれはそう思つて国民党としても感謝しておつた、今ごろになつて債務とは何ぞ」と言っておられる。慶應大学教授の池田潔氏といえば良識の代表と思われるような人であります。そういう人がそういうふうに言つておるのでありますから、これはやはりその当時みんなそう考えておつたということを認めていいのです。何も強弁する必要は私はないと思う。恩になつた恩になつたと言われますが、私はあとで、日本側もどんな利益をアメリカに与えておつたということを申しましよう。あまり恩になつた恩になつたというふうにばかり考えたり言つたりするので自民党のような議論が出てくるのですが、ガリオア援助と

いふものはそんなんまやさしいものでなかつたということを私はあとで詳細に申し上げます。

要するに私は、ガリオア・エロア対日援助という事実の中からは、代金債務というようなものを引き出すことはどう考えてみても私にはできないのです。協定第一条は、何か援助物資を貰うたものの代金だというように解釈できるような条文になつております。私は何も無益なことを考へようと思つて考えたのにじやなくて、事の真相を知らうと思つていろいろ考へてみたのです。が、どうしてもガリオア援助といふ事実の中からいわゆる代金債務といふようなものを導き出すというよくなこと、そういう結論は私には導き出せない。しかし、よく考へてみれば、債務だといふよな法律的観念、政府の言葉で申しますと法的債務といふなりな考え方は、出てこないのがむしろ当然である。それがガリオア援助といふものの本質から出てくる結論である。私はそう思いますが、このことに關しても少し申し上げます。

そこで、私の考え方を述べながら池田首相ないし政府の見解を伺いたいと思います。私は、これは質問と申しますよりも、意見だけ申し上げておいて、それでいいとも思います。先ほども申し上げましたように、ガリオア援助の輸入物資の代金が売買による代金債務であるというのであれば、もちろん売買契約というものがあつたといふことを立証しなければなりませんけれども、ガリオア援助のやり方の中から売買といふよな契約の存在を見つけ出すことはできないということは、これもう先ほどいろいろあげました例で

私がよくわかると思います。私の考え方方が間違つておれば總理からお答え願いたい。間違つておりますんければそのままでけつこうです。

○池田國務大臣 私は、今ガリオア・エロア援助は、一部豆かすやあるいはトウモロコシの分があつたかと思ひますが、しかし、それは九牛の一毛といふぐらいでござります。小麦とか砂糖とかあるいは綿花、石油、石炭、こういうものが大部分でございまして、例外的のものをもつてこのアメリカの好意を否定するような言動は、私は、過去において輸入物資の放出に国会をあげて感謝した、これから言ってもよくないと思います。もちろん、あなたのおっしゃるより、売買契約でやつたのではございません。先ほど来申し上げておるように、一般の商業輸入も、ガリオア・エロアによります援助物資も、貿易資金特別会計の方で進駐軍がこれを管理運営しておつたのでござります。しかし、それだからといって、あの指令にありますごとく、援助物資の支払方法、計算については追つてきめる、こう言っているときに、これは頭からもつたもんだ、そうしてごく一部のものが、豆かすであつたからこれはもうくだらぬものだというふうなことを言うのは、私は国際的にかえつてどうかと思うのであります。

○黒田委員 私は別に悪く言うつもりで言うたのではない。こういう例をもつてしてみても普通の商業輸入ではなかつたといふ、その事を申し上げるためにさような例を申し上げた。それだけです。感謝したというのもむろん、あたりまえでしょう。その感謝したと

いろいろなことが問題ではなくて、もううた  
いです。今ごろになって、あれは借金  
だつたけれども、感謝したなどとい  
うのですが、そういうことはありますあり  
はしなかつた。そういう人はおりはし  
ませんでしたよ。その感謝は、贈与さ  
れたもんだから感謝した、これが私は  
感謝の内容であったと思います。感謝  
してはならぬとか、感謝しなかつたと  
か、感謝するのが悪かったとか、そん  
なことを言っているのではありません  
。ただでくれたものならどんなもの  
でも感謝すべきがあたりまえでしょ  
う。それを今ごろになって債務だと言  
われるから問題になっているのです。  
そこで、私は少し問題を進めていき  
たいと思います。結局は、そういうふ  
うに考えて参りまして、それで一体ど  
う考えればいいのだろうかということ  
になる。私は、ほんとうのことを知ろ  
うと思うから——政府の言わされること  
がよくわからないから、ほんとうのこ  
とを明らかにしたいと思つて質問して  
いる。だから、どう考へればいいのか  
といふことである。  
私はここで二つの事実を指摘したい  
と思います。

その第一は、先ほども述べましたこ  
とをあらためて言うことになるのでど  
ざいますが、ガリオア・エロア援助が  
債務であるか贈与であるかということ  
を判断するのに、平常時の概念をもつ  
てしてはあやまちに陥る。先に申し述  
べましたように、ガリオア援助はアメ  
リカが占領政策として行なつたので  
ある。すなわち、これは日本政府との  
間に何らかの協定に基づいてなされた  
ものではなくて、アメリカの国内法と

アメリカの意思に基づいてなされたのである。すなわち、援助計画の樹立もその実行方法もアメリカ国内法とアメリカ予算に基づいてのみ行なわれたものであります。日本政府の意思には左右されないのである。むしろ日本政府は指令を受けるという形で行なわれておつた。アメリカの一方的政策をその権力をもつて実行したものである。こういう内容のものであります。もちろん、アメリカと契約を結ぶような資格それ自身が、日本にはなかった。その当時の日本としては外交権が全面的に停止されておつたというような状態にあり、貿易が全面的に管理されておつたのですから、そういう契約を結ぶといふような資格は、繰り返して申しますが、日本にはなかつたもので、もしアメリカがガリオア・エロア経済援助から日本に協定上の債務が生ずるというようなことはあり得なかつたのです。だから、ガリオア・エロア物資の援助に対しても日本から――これは私は大切なことだと思いますから、よく他の委員諸君にも御研究を願いたい。もしアメリカが物資の援助に対して日本から対価を出させようと思つたとするならば、それは、国際的取りきめから発生する権利によってそれをするものではなくて、占領者の権力をもつて、その政策の遂行として、事実上の問題として、それと感じ、それに報ゆるものとして何らかの行為に出たいということ、それは、ありがたいと思った人ならばまことに自然の人情であります。けれど

も、そういう行為も、これはあくまで事実問題でありまして、何ら法的基礎に基づく義務としてそれをやるというような性質のものではない、こう私は申し上げるのであります。

吉田元首相は、昭和二十八年七月七日の衆議院予算委員会でこの問題に触れられまして、法的債務ではないが、独立国民の名譽心から食糧難時代の援助を返したい、こう答弁されております。私もその当時予算委員の一員といたしましてこの耳でその答弁を聞きました。私は思わず自分のひざを打った。なるほど、吉田さんはむずかしいおじいさんでございましたけれども、この発言は、ガリオア・エロアの援助に関するアメリカと日本との関係の本質をびたりと言い表わしたものだと、そう私は思った。吉田元首相の答弁のようには、ガリオア・エロア援助は決して法的債務ではないのです。緒方副総理も、吉田元首相の答弁から約二週間くらいいたしました後に、衆議院の決算委員会でやはりこう言っておられる。法的に確立した債務ではないが、道義的のものである、こう答弁されておりまして、私はこれは吉田元首相の答弁と同趣旨のものだと思います。ガリオア・エロア援助は、だから法的債務ではないのである。吉田元首相はガリオア・エロア援助の熱心な返還論者です。これだけはどうしても返さなければならぬといふほど熱心な返還論者でないと思う人がそり考へる、そういう人もあるということについて私どもがかれこれ言うのではないのです。たゞわれはそう考えない。しかしそう考え

だ、返そうという吉田さんもそれは法的債務だとして返還しようというのではない。国民の名誉の問題としてといふ意味を吉田元総理は言われたのであります。また、緒方元副総理の言葉によれば、これは道義的なものだ、返したいけれども、それは道義的のものとして返すのだ、こう言われた。私は、この見方が正しいと思います。池田首相はその当時吉田元首相の最も有力な補佐の役を勤めておいでになりました大蔵大臣ですが、私は吉田元総理のこの見解、法的債務ではないといふ考え方方が正しいと思います。いかがでございましょうか。

120

返そうといふ吉田さんもそれは法的債務だとして返還しようというのではない。国民の名誉の問題としてこの意味を吉田元総理は言われたのであります。また、緒方元副総理の言葉によれば、これは道義的なものだ、返還したいけれども、それは道義的のものにしておいでになります。吉田首相はその当時吉田元首相の最も有力な補佐の役を勤めておいでになりましたが、私は吉田元総理として返すのだ、こう言われた。私はこの見方が正しいと思います。いかがでございましょうか。

べきものだ。そういう氣持で進んで、いつて、その返すべきものは幾らかといふことを今国会できめてもらおう、こういうのでござります。

○黒田委員 返すか返さぬかというふとを私は問題にしておるのじやない。それはあとでやります。吉田元総理は最も熱心な返還論者だということを私は言つておる。その吉田元総理が、ただいま申し上げましたように解釈しておる。私はその解釈が正しいと思う。先ほど池田首相は、その当時の国際関係として、アメリカと日本との間に債権債務の関係は生じなかつた、こうおつしやつた。私はそれが正しいと思う。そのことを吉田元首相もここで言つておられる。私は、債務であるとか、債務と心得るとか、それはどこが違ひかという問題は今ここでは論しません。それは非常な訛弁が含まれている。彼らでもそれは論破することはできませんけれども、これはあとにいたします。

そこで、私は理事諸君にお願いしたいと思うのですが、こういうわけですから、ぜひこの委員会に吉田元首相に参考人として出てきてもらいたい。私はそう思う。これはしかし私が直接にお願いすることではございません。理事の諸君に御相談申し上げまして、この委員会の進行中にぜひそろお願いしたいと思います。これはゆづくり御相談していただきたいのです。ここまですぐきめさせていただかなくともけつこうです。まだ委員会は進行中でありますから、今すぐ急いできめる必要はございません。私は、もう一つ、吉田元首相にぜひこの委員会に出ていただきたくたいと思う問題があると思ひます。

が、これはまたあとから申し上げます。ただいま申しました点も、ぜひ吉田元首相に出てきていただきたいと思う理由の一つあります。これも、私ども、真相を突きとめたいから申し上げるのである。

私は、平和条約の中にも、ガリオア援助の返済を日本の債務として義務づけているような明確な規定はないと思いますが、これもあとで申し上げることにいたします。

さよは、概論的にもう少し進めていきます。私は、第二に、次の事實を指摘したいと思います。先ほどから繰り返して申しますように、ガリオア・エロア援助は、アメリカの占領政策として行なわれたものであります。この援助は、アメリカの国内法に基づいてすなおに解釈する必要があると思うのです。この援助が救済であつて、本来、対価を要求するものでないということは、それをすなはち気持で解釈さればすぐわかることがある。私はそう思う。この問題につきましては、しかし、横路議員が予算委員会における御質問で触れられておりますから、私はあまり詳しく申し上げる必要はないと思います。ただ、ここでこういう方面から見る必要もあるんだということだけ指摘しておきます。これは横路君も触れられた問題でございますが、アメリカの商務省の文書によりますと、占領地での民生品供給は必要であったし、それは占領軍みずから目的的ための支出であつたということ、このことがすなおに読みとれるのであります。占領地救済援助、すなわちガリオアは占領行政と密接な関連を持つたものである。米国の占領目的あるいは政

的の戦略と密接に結びついておったものには知られません。商売として物資を供給したるのではなくことは、ございません。日本との間に、先ほど申しましたように、公式な文書をもつて将来の返還を約すといううらやまなことは、あつたものではない。ガリオア支出予算を定めました一九四七年法を見ましても、——これも横路委員が詳しく述べておられますから、こゝでは概略だけ申します。ただ、私は、私の論旨を進めていく上において、先ほど申しましたように、われわれ社会党の質問は、今回は、体系的にやつていくといつもありでござりますから、一応他の議員の触れた問題でも必要であればそれをわれわれの議論の中に組み入れなければなりません。ただ少し、すでに他の委員によつて詳細に質疑されておりますことは、それを再び繰り返しません。このガリオア予算は、その使用者は米国でありまして、決してある外國に対する借款といふようなものではなかつたのであります。援助を贈与とクレジットに分けまして、ガリオア援助は贈与とされております。これに対しまして小坂外務大臣がどうお答えになつたかということ私は譲事録で読んでおります。だからきょうは別にそれと同じ答弁をしていただく必要はないと思いますが、要するに、私は、ガリオア援助は贈与である、こう読み取ることができる、こう考えます。

特有の制度ではなく、むろんマーシャル計画に基づいて採用されました制度でございますが、一九四八年の経済協力法で、この法律に基づいて物資、役務を贈与として供与した場合には、その物資や役務に相当する金額を、援助を受ける国の通貨をもって、その国とアメリカ政府との間で協定した条件により特別勘定として積み立てることを要求しております。この預金がいわゆる見返資金になり、このファンドはアメリカの意思に従うてその被援助国で運用するという仕組みになつておりますから、ここでもアメリカの意思といふものが強く出ておる。こういう制度を設けるということは輸入物資が贈与されたものであるからこそこういう制度になつておるのだ。こういうことがアメリカ側の法律の上から見て私は言えると思います。こう解釈するのが正しいと私は思います。これについてもし反駁が出れば、私の方でも相当詳細に述べたいと思います。しかし、時間の点についてきよろは制限がありますし、人間の体力ということも考えなければなりません。この委員会は午前十時に始まれば午後五時にはきつと終えていただきたいと思います。私もあまり頑強な方ではありませんから、そろそろ今までやることはごめん願いたいと思います。

やるといふものであれば、それは法的関係の中における現象においてである。しかし、そういう法的関係はない。だから、アメリカの国内法に私は今申しましたように書いてあるからといって、それは必ずしもその通りに行なわれないこともあります。それがなつておるけれども、ある国に対しては対価を要求せずして終わることもあるし、また、ある国に対しては若干ありますから、アメリカの国内法はそうなつておるけれども、ある国に対しては対価を要求せずして終わることもできないのです。これは占領政策としてそのくらいの恣意は行なわれるのです。しかし、それは、先ほどから申しますように、あくまで協定に基づく法的権利としてやるといつたようなものではないのです。あくまで占領者の権力をもつて、一方的な恣意で、事実問題として、このことをやるといふことは、これは皆無ではございません。ただ、しかし、西独のような場合とはこれは違います。西独の場合にはちゃんと協定があつたのですから、日本の場合とはこれは根本的に違う。オーストリアとか韓国というような国は、これでは贈与を受けた。それが過去のやり方でありました。

す」と言われました上に、さらに贈与をも期待しておいでになるというような口ぶりも答弁の中に現われておられたのでございます。先日、三月二日に、横路委員の質問に対しましても、「もう一らう場合もありましよう、払う場合もありましよう、こういう意味で言つたのだ。」こういうことを答弁しておられます。私は、自分の判断から言えば、以上のような事實によつて、あくまで債務性を持つておつたものとその当時判断されていたものではない、そう考えるわけです。一応總理の御見解を聞いておきたいと思ひます。

○黒田委員 私はただいまの總理の御答弁に対しまして大いに異論がありますけれども、きょうはもう五時になりましたし、私の質問がここで次の問題に入ることになりますので、それに入りますとちょっと時間がかかりますから、質問を留保させていただきまして、きょうはこの辺で終了さしていただきたいと思います。

○森下委員長 了承いたしました。

次回は、明日午前十時理事会を開き、理事会散会後委員会を開くこととし、本日はこれにて散会いたします。

午後五時一分散会

10. The following table summarizes the results of the study.

昭和三十七年三月十六日印刷

昭和三十七年三月十七日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局